
新华社北京7月10日电 （记者马向菲 林威）瑞士独立检察官

埃里克·科迪尔提交的报告显示，世界反兴奋剂机构（WADA）在对

中国游泳选手食品污染致阳性事件中的处理“无偏颇”，当时没有对

中国反兴奋剂机构决定提起上诉“毫无疑问是合理的”。

经过大约两个月的调查，科迪尔得出了初步报告，其中对两个基

础性问题做出说明。WADA在加拿大蒙特利尔时间9日召开线上特

别执委会，对报告进行讨论。

在报告中，科迪尔认为，首先，WADA在审查了中国反兴奋剂机

构就23名中国游泳选手食品污染致阳性事件的决定后没有进行上诉

并就此结案，此举没有偏袒或维护中国运动员；在WADA审查期间，

没有任何证据显示WADA曾受到包括中国在内的外部或者内部干

扰。科迪尔的独立审查包括为何WADA没有上诉在内的所有相关问

题，并未发现WADA有任何不正当之处。

第二，至于WADA没有对23名选手“无违规”这一决定提起上

诉，科迪尔认为他们的决定是合理的。

“基于中国反兴奋剂中心提交的资料以及后来的调查程序，

WADA对事实和适用条款做出考量后决定不起诉，这一决定是合理

的。”报告说。

WADA主席班卡表示，正如独立审查报告所说，WADA对中国游

泳选手一事的审查与其他案例无异。“特别重要的是我们要把事实说

清楚，尤其在巴黎奥运会和残奥会之前，（要）澄清这两个基础性问题。”

科迪尔完全独立于WADA、体育界和政府部门。这位有39年工

作经历的检察官于2005年到2022年12月退休前担任瑞士沃州总检察

长。此前，他于1984年至1991年担任公诉人；1991年至1998年间担任

瑞士沃韦与拉沃地区第二法院院长。1999年至2005年间担任瑞士联

邦州级法官。目前科迪尔是瑞士比较法研究所理事和国际统一私法

协会工作组成员。

新华社北京7月10日电 瑞士独立检察官埃里克·科迪尔对世

界反兴奋剂机构（WADA）处理中国游泳选手食品污染致阳性事件

的独立审查报告已经公布，报告认为WADA处理“无偏颇”。对此

WADA主席班卡表示，只因为事情发生在中国，才引发了如此关注，

无故批评中国选手是不公平的。

WADA在加拿大蒙特利尔时间9日召开线上特别执委会对报告

进行讨论。报告认为WADA在审查了中国反兴奋剂机构就23名中国

游泳选手食品污染致阳性事件的决定后没有进行上诉并就此结案，

此举没有偏袒或维护中国运动员；至于WADA没有对23名选手“无

违规”这一决定提起上诉，科迪尔认为他们的决定是合理的。

在接受法新社采访时，班卡说：“我很难过，大家试图指责我们做了

非常可怕的事情。如果这起案件发生在中国以外的其他国家，根本不会

引起关注。”他重申，WADA遭受的指责主要由于地缘政治的紧张局势。

他表示“美国某些人口中掩盖兴奋剂阳性的说法令人作呕”，

WADA正在考虑对此采取法律手段进行抗衡。

当被问及如果游泳夺冠热门、东道主选手马尔尚输给了中国对

手，法国本土观众可能会表示愤怒时，班卡表示，这种举动“不公平”。

“调查结果显示他们（中国选手）没有犯错，所以（批评他们）不公

平。除非你有证据证明，否则你不能指责别人使用兴奋剂。从法律上

讲，没有证据可以质疑‘污染’这一说法。”班卡说。

此外，班卡还表示，这次大规模的污染案件将引发更广泛的争

论，“不得不说，我们必须严肃对待污染案，因为发生次数越来越多，

尤其是在美国。”
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本报记者 刘昕彤

近日，在上海市运动促进健康新闻发布会上，

上海市体育局负责人介绍了上海第一轮运动促进

健康三年行动计划（2021—2023年）评估总结，发

布了《上海市运动促进健康计划（2024—2026）》（以下简称

“新一轮三年行动计划”），推动运动促进健康理念深入人心。

推动运动促健康上海模式取得成效

2021年以来，上海市体育局、市卫健委、市民政局、市总

工会共同制订全国首个探索运动促进健康新模式的专项计

划———《上海市运动促进健康三年行动计划（2021—2023

年）》。截至2023年底，上海第一轮运动促进健康三年行动计

划目标任务全面完成。全市人均体育场地面积达到2.6平方

米，提前完成“十四五”规划目标。全市经常参加体育锻炼人

数比例达到50%左右，城乡居民达到《国民体质测定标准》合

格以上人数比例在97%以上，市民平均期望寿命保持世界发

达国家和地区领先水平。上海市运动促进健康三年行动计划

（2021—2023年）探索富有时代特征、中国风格、上海特点的

运动促进健康新模式取得阶段成效。

三年来，上海加强运动健康政策保障，将建立运动促

进健康新模式作为重点任务之一，完善运动健康场地设

施，推进健身设施补短板，建设社区市民健身中心、健身步

道等设施，纳入市委市政府新一轮民心工程和年度为民办

实事项目。在全国首创长者运动健康之家。截至2023年底，

上海市体育局、市民政局支持各区累计建成长者运动健康

之家136个。上海市体育局、上海市卫健委共同建成智慧健

康驿站238个，完成全国首批社区运动健康中心建设试点

任务。

同时，上海加强运动健康人才培养。由上海市体育局、上

海市卫健委共同组织“体医交叉培训”。在全国率先试点运动

健康师，建立运动健康师与社会体育指导员之间的互认机

制。积极试点运动干预项目，各类运动干预项目有效开展。

将社区体育服务配送纳入上海市基本公共服务项目，基本实

现各个街镇全覆盖，每年线上线下服务市民超百万人次，营

造运动健康社会氛围。

树立“大健康”“大健身”意识

在评估总结第一轮运动促进健康三年行动计划基础上，

上海市体育局会同市卫健委、市民政局、市退役军人事务局、

市总工会、市残联制订新一轮运动促进健康三年行动计划。

坚持健康优先，树立“大健康”“大健身”意识，融合

创新，惠民利民，为青少年、职工、老年人、军人、残

疾人等各类人群提供运动健康服务。

新一轮三年行动计划的发展目标为，到2026

年底，上海人均体育场地面积达到2.7平方米左

右，经常参加体育锻炼的人数比例达到51%左右，市民体质

健康水平和人均期望寿命等主要健康指标保持全国领先水

平，上海特色的运动促进健康新模式不断健全完善，推出一

批运动促进健康的创新品牌和项目，推动全民健身与全民健

康深度融合。

具体包括12项重点任务，分别是：公共体育设施全龄友

好计划，体医融合运动促进健康计划，社区运动健康中心推

广计划，体质监测服务常态化计划，青少年体质健康促进计

划，职工体育高质量发展计划，老年人体育服务提升计划，残

疾人社区体育康复计划，军民融合共享健身计划，体育服务

配送全新升级计划，全民健身志愿服务计划和运动健康科普

助力计划。

图片报道

近年来，石家庄市

依托滹沱河、环城水系

等优质景观资源，通过

架设桥梁、提升景观和

完善绿地等措施，打造

景美、智游、畅达的城市

绿道健身体系，同时加

强环城绿道与中心城区

串联衔接，方便市民无

障碍步行或骑行，提升

群众生活幸福感和获得

感。图为自行车爱好者

在河北省石家庄市环城

绿道南线骑行健身。

新华社发

（梁子栋摄）

本报记者 杨天婴

北京地区的足球青训有一定特殊性，教育和足球

对于人才的争夺更加白热化，家长对孩子未来的不确

定性，让足球运动过早流失了大量人才，无论是校园足

球还是职业足球俱乐部梯队都面临这个问题。相对而

言，职业足球俱乐部在竞争中处于劣势，但正因如此，

激发出变化与改革的火花。

在北京国安足球俱乐部办公室，企业传播部总监

曹晓介绍了国安在青训中走过的道路。国安之前借助

同北京名校牛栏山一中的合作，吸引了不少京内外家

长的目光。但在2022年，因为相关教育政策的改变和资

金方面的压力，国安无法再与牛栏山一中合作。国安在

北京青少年足球资源的争夺上，更加被动。由于当时教

育政策改变，很多非京籍的孩子要回到户籍所在地参

加高考，致使外地优秀青少年球员因户籍原因无法在

京读书，这让国安的青训生源受到很大影响。

“很多人不会想到，在12岁这个年龄段的足球苗子

的竞争中，国安竟毫无优势。北京足球大部分好苗子都

去了足球传统学校，我们只能等这些学校挑选后再挑

选。”国安俱乐部青训第一阶段负责人席悦告诉记者，

“在这种情况下，我们能做的就是利用专业优势找到曾

经不被看好的苗子。同时，我们自身培养人才的效率优

势也是很多家长和孩子看重的。”

与足球传统校相比，国安青训的优势以及专业的

教练资源在北京具有较大影响力。大部分踢球的孩子

和家长都是国安球迷，北京国安深厚的足球文化影响

了他们，为国安效力是很多孩子的梦想。一位前国安名

宿在十里河足球场青训基地告诉记者：“对孩子而言，

接受更职业的培训，会让他们对足球的理解更加深刻。

让他们知道成为职业球员需要怎么做，这是非常重要

的。”在青训条件方面，国安青训教练团队显然对职业

足球有更深的理解，而且国安在青训上的最大改变是

走训制。走训制类似成年职业运动员，只在训练时集

中，其他时间学生继续在校学习。曹晓介绍，国安在北

京的南北两地，各设置一个足球青训基地，各区走训球

员可以就近入队。这样的方式，可让孩子保持原有的学

习环境不变，保证教学质量的同时，还可接受更专业的

足球训练。

前不久，记者在北京天坛体育场观看了按照走训

制安排的国安U14梯队的训练。小球员们从海淀、东城、

西城等地的学校赶来。分组对抗前，国安青训教练给孩

子们布置位置。在中赫时代，国安俱乐部聘请了荷兰教

练组对俱乐部青训进行整体梳理。与很多欧洲传统豪

门一样，国安希望把各级梯队足球风格统一，也就是孩

子12岁在梯队的踢法与他们未来在一线队保持一致，

运用战术和足球理念也一致。在亚洲，日本足球已经贯

彻这一思路几十年。因此，国安的青训思想也同一线队

一样，保持地面传导、保持技术性踢法和进攻性足球，

同时强调球员拿球时多思考，强调培养孩子决策力，继

承北京足球“小快灵”风格。

国安采取走训制还有一个重要原因，就是青训思

路的转变与提升。曹晓表示，采用走训制，除了解决与

教育资源的矛盾外，还有一个重要的发展思路———培

养对社会有用的人。席悦曾在德甲霍芬海姆俱乐部工

作，他告诉记者，现实中，成为职业球员是小概率事件，

大部分足球青训的孩子最终无法走上职业赛场，但体

育和足球本身也是一种教育。国安的青训思想是要培

养出具备健全人格的社会公民，即便今后不踢球，孩子

长大也可以在社会上正常生活和工作。这就需要孩子

从小不脱离教育、不脱离家庭、不脱离社会，他们在家

庭感受到的温暖与感情，在社会上学会的交流与沟通，

在学校掌握的知识与文化，都会对其一生有益。因此走

训制另一好处就是让孩子有机会得到更加全面的家

庭、社会和学校的教育。

走训制也成了部分学生家长选择国安的原因，

这让孩子是上名校还是在国安训练融合到一起。包

括有些名校老师的孩子，在具有进入名校校队的机

会时，依然选择加入国安青训。海淀某重点中学老师

的孩子踢球表现和学习成绩都不错，他本可以直接

进入中学校队踢球，但最终选择在训练日参加国安

梯队的训练。

“国安梯队可以给孩子更接近职业足球的锻炼，我

想让孩子在足球上有更多发展，因此更加相信国安的

训练水准，也接受国安的青训树人理念。”一位从海淀

带孩子到天坛体育场参加训练的家长告诉记者，“我曾

经带孩子去过外地一些青训梯队，那种常年封闭式学

习、训练的方式，我和孩子不太能接受。”

其实，青少年足球走训制在国外较为普遍，意大利

足球经纪人佳佳告诉记者，在意大利职业队梯队，小球

员们基本是走训模式，假期再集中训练。“这种环境下

培养出来的孩子会更加快乐，也会更享受足球。”

国安采用走训制青训做法，起初的确有很多无奈。

但恰恰是这样的压力和环境，逼迫国安必须作出改变，

必须同国际接轨，必须走一条可能是最困难、最漫长，

但可能是对希望未来从事足球事业的孩子最好的一种

尝试。

新华社济南7月10日电 （记者邵琨 陈国峰

袁敏）国际奥委会主席巴赫10日在第十届尼山世

界文明论坛上的视频致辞中表示，尼山世界文明

论坛与奥运会目标一致，通过相互尊重的交流对

话加深世界不同文明之间的理解。

当日，第十届尼山世界文明论坛在山东济宁

曲阜尼山开幕。本届论坛首次举办体育文化分论

坛，主题为“中华传统文化与奥林匹克精神”，巴

赫致辞称赞其与奥运会目标一致。

巴赫说：“很高兴得知，中国传统文化与奥林

匹克精神的主题成为尼山论坛的重要组成部分。

现代奥林匹克运动创始人顾拜旦恢复奥运会时，

就将其视为在全世界国家和人民之间建立桥梁

和促进理解的途径。尼山论坛与此目标一致，在

传承孔子智慧的基础上，通过相互尊重的交流对

话加深世界不同文明之间的理解。”

巴赫称赞尼山世界文明论坛
与奥运会目标一致

加强主动健康服务 建立运动促进健康新模式

《上海市运动促进健康计划（2024—2026）》发布

北京足球青训调研之二

走训制：资源夹缝中的体系建设

世界反兴奋剂机构主席：

无故批评中国选手是不公平的

独立检察官报告：

WADA对中国游泳选手
食品污染事件处理“无偏颇”


